

propuso una ruta más meridional por Pétrola, La Higuera y depresión de Caudete¹⁴. Por su parte y más recientemente P. Sillières¹⁵, mediante la fotografía aérea, ha podido confirmar este trazado meridional que desde Chinchilla (*Saltigi*), se dirigía hacia el sur-este por Corral-Rubio, Montealegre, Llano de la Consolación, Cerro de los Santos donde ubica la mansión de *Ad Palem*, continuando por Mariparza y Tobarilla, y siguiendo posteriormente hacia el N.E. por Casas de Albalat, Fuente la Higuera, Mogente hasta *Saetabi* (Játiva)¹⁶.

MANSIONES

Tan sólo nos ocuparemos de *Ad Palem*, pues las otras mansiones pertenecientes también a la provincia de Albacete, *Libisosa*, *Parietinis* y *Saltigi-m* (*Saltici*, *It. Ant.* 447, 2), citadas también en el Itinerario de Antonino, han sido tratadas ya anteriormente.

Ad Palem

Distante 32 millas de *Saltigi*, según se indica en los Vasos de Vicarello, estuvo situada según Eduardo Saavedra¹⁷ "en Nuestra Señora de Belén, legua y media al O. de Almansa". Asimismo, P. Serrano Gómez¹⁸ la ubica también próxima a Bonete, concretamente en Tesoro de Chavo. Sin embargo, K. Miller¹⁹ la coloca en Montealegre. Por su parte A. Fernández-Guerra, partidario como ya se ha indicado (vid. supra) del trazado meridional para la vía que desde *Saltigi* se dirigía a *Saetabi* frente a la ruta de Almansa, propuso la localización de dicha mansión en el Cerro de los Santos²⁰. Esta identificación ha sido últimamente defendida por P. Sillières²¹, para quien además el mismo nombre de *Ad Palem*, estaría relacionado con una divinidad ibérica de la fecundidad, asimilada a la diosa romana *Pales* protectora de pastizales y rebaños, hipótesis ésta que se vería reforzada según este autor, si se tiene en cuenta las frecuentes representaciones de animales, fundamentalmente ex-votos y sobre todo de équidos, encontrados en este importante santuario.

¹⁴ Véase también K. Miller, *Itineraria... op. cit.*, fig. 50, col. 180-181, y mapa de H. Kieppert en *C.I.L.*, II, Supplem.

¹⁵ *Art. cit.*, págs. 65 ss.

¹⁶ Últimamente sin embargo se han revisado algunos tramos de este trazado, vid. A. Blánquez, "La vía *Heraklea* y el camino de Aníbal. Nuevas interpretaciones de su trazado en tierras del interior", *Simposio sobre la Red viaria en la Hispania Romana*, Tarazona, 1987 (en prensa).

¹⁷ *Discursos... op. cit.*, pág. 100.

¹⁸ P. Serrano Gómez, "La Plaine de la Consolation et la ville iberique d'Ello", *Bulletin Hispanique*, t. I, 1899, págs. 18-19.

¹⁹ *Römische Reisewege... op. cit.*, col. 181.

²⁰ A. Fernández-Guerra, *Discurso... op. cit.*, págs. 123-124.

²¹ *Art. cit.*, págs. 76-77.